



INSTITUTO FEDERAL DE  
TELECOMUNICACIONES

**Informe de Comisión Internacional**

INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

OFICINAS DEL COMISIONADO PRESIDENTE  
GABRIEL OSWALDO CONTRERAS SALDÍVAR  
Y LA COMISIONADA ADRIANA SOFÍA LABARDINI INZUNZA

IFT/200/P/152/2015  
IFT/100/PLENO/OC-ASLI/031/2015

México, Distrito Federal., a 3 de julio de 2015



**PLENO DEL INSTITUTO FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES  
PRESENTE**

En cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 23, fracción II, de la Ley Federal de Telecomunicaciones y Radiodifusión (“LFTyR”), el artículo 15, fracción I, del Estatuto Orgánico del Instituto Federal de Telecomunicaciones (“IFT”), y en atención a la comisión internacional conferida, por este conducto se remite para conocimiento del Pleno de este Instituto, el informe correspondiente como se indica a continuación:

**Nombre de los servidores públicos:**

Comisionado Presidente Gabriel O. Contreras Saldívar y  
Comisionada Adriana Sofía Labardini Inzunza

**Nombre del evento:** *Telecommunications & Media Forum (TMF) y Regional International Regulators Forum (IRF)*

**Lugar de la comisión** Miami, Florida, Estados Unidos de América, del 24 al 26 de mayo de 2015.

**Organización que convocó:** *International Institute of Communications (IICOM)*

1. El TMF

El TMF es organizado por el IICOM de manera anual desde el 2012. En 2015 el foro fue titulado: *“Innovation, investment incentives and internet governance: Policy and regulatory decision making in the emerging and developed American markets”*.

Los temas discutidos más relevantes fueron:

- > Conectividad nacional e internacional: progreso en accesibilidad y asequibilidad a través de modelos de inversión sostenibles, asociaciones público-privadas para el avance de planes de banda ancha y de coordinación multisectorial entre servicios e integración a nivel regional y global.

- > Actualidad en materia de espectro: gestión, puesta en valor y preparación para la CMR-15, incluyendo la presión sobre las bandas por debajo de los 5GHz, la asignación para el 5G, banda ancha fija por satélite y móvil, y el uso de la banda C. Avances en la armonización de espectro para la seguridad pública, la atención de desastres y las licitaciones en la región.
- > Desarrollo y avances en la región en materia de neutralidad de red y gobernanza de internet.

En el marco de la sesión: *Delivering Connectivity: sustainable financing models; impact of competition and consolidation; progress with accessibility and affordability*, el Comisionado Presidente, Gabriel O. Contreras Saldívar, presentó la Conferencia Magistral: *"Redrawing Mexico's Telecommunications and Media Map"*, en la que abordó los principales cambios en el marco legal y regulatorio derivados de la reforma constitucional en materia de telecomunicaciones y radiodifusión; las principales actividades del IFT hasta la fecha; los cambios estructurales y efectos de la reforma constitucional, así como las principales acciones regulatorias que han permitido abrir el camino para las nuevas tendencias globales en los sectores de telecomunicaciones y radiodifusión.

Esa sesión contó con la participación de Sebastian M. Cabello, Director de GSMA América Latina; Igor Vilas Boas de Freitas, Comisionado de la Agencia Nacional de Telecomunicaciones de Brasil (ANATEL); Ayanna T. Samuels, Coordinador regional del proyecto: "Inventario de Infraestructura de Banda Ancha y Sensibilización Pública en el Caribe" (BIIPAC), consultor, emprendedor y especialista en políticas de tecnologías de la información para el desarrollo, y Olivier Puech, CEO para América Latina de American Tower. Karim Lesina, Vicepresidente para Asuntos Externos Internacionales - Unión Europea, El Caribe, América Central y América Latina, y de Relaciones Transatlánticas de AT&T, fungió como presidente y moderador de la sesión.

En esta sesión también se discutieron temas como la construcción de marcos regulatorios y políticas que promuevan el ecosistema de internet, el impulso a las inversiones en redes de banda ancha en las economías emergentes y en desarrollo, el papel del gobierno y los reguladores para fomentar la competencia en el mercado, el desarrollo del internet móvil y la innovación tecnológica.

El IFT, a través de la Comisionada Labardini Inzunza, participó en el panel denominado *"Spectrum updates: Management, valuation and preparing for Latin America's mobile revolution"*, donde presentó una visión de lo que está ocurriendo en México en temas como la licitación de las dos cadenas nacionales de televisión abierta, así como la licitación de frecuencias de telecomunicaciones y radiodifusión a través del Plan Anual de Bandas de Frecuencias 2015, el status y progreso en México del apagón analógico para transitar a la Televisión Digital Terrestre, y de igual forma abordó algunos aspectos sobresalientes del proyecto de la Red Pública Compartida de Telecomunicaciones, además del dividendo digital en las bandas de 600 y 700 MHz. Durante el panel, la Comisionada Labardini también expuso la posición que tiene México sobre ciertas frecuencias y bandas que serán discutidas en la Conferencia Mundial de Radiocomunicaciones de 2015. Finalmente, abordó el tema del arrendamiento del espectro radioeléctrico y el mercado secundario, esto de acuerdo a los principios establecidos en la vigente LFTyR, y los avances que dará el IFT en este rubro. Es importante señalar que la Comisionada Labardini compartió este panel de debate y discusión de ideas con otros reguladores de telecomunicaciones de distintos países como República Dominicana, Panamá, Costa Rica y la empresa social IEE Tech, la cual está conformada por jóvenes emprendedores, y tiene el objeto de buscar soluciones eficientes de ingeniería a problemas en el agro.

## 2. IRF

Dentro de este Foro, es importante mencionar que el IFT tuvo una relevante intervención como moderador de una de las mesas. Este evento se celebró en paralelo al TMF, anualmente reúne a los órganos reguladores de telecomunicaciones de más de 25 países de la región de Latinoamérica y El Caribe para compartir buenas prácticas y debatir ideas.

Este año el IRF se centró en la importancia de la digitalización y las oportunidades que trae consigo un nuevo paradigma para los órganos reguladores latinoamericanos. Es importante destacar que este tema dio origen a tres mesas de discusión, entre las cuales están: *“Cómo los gobiernos, los órganos reguladores y la industria pueden lograr una efectiva transición digital”*, además de *“La habilitación del acceso: La construcción de la infraestructura de red troncal”*, y *“El impacto y la convergencia de los servicios de telecomunicaciones”*.

La Comisionada Adriana Labardini fue la encargada de moderar la mesa de discusión *“El impacto y la convergencia de los servicios de telecomunicaciones”*, donde participaron diversos Comisionados titulares de órganos reguladores, entre los que se encontraron Maryleana Méndez Jiménez, de la SUBTEL de Costa Rica; Kevin O'Brien de ComReg de Irlanda –quien también es vicepresidente de BEREC, así como Eddy Padilla de la Superintendencia de Telecomunicaciones de Guatemala, y Meredith Leter de la Autoridad de Telecomunicaciones de Suriname.

### REUNIONES BILATERALES

Debido a que el TMF convoca a diversos representantes de gobiernos, reguladores, y organismos internacionales, se sostuvieron las reuniones bilaterales con los siguientes interlocutores:

Nombre	Cargo e Institución
Kevin O'Brien	Comisionado ComReg Irlanda Vice-Chair 2015 BEREC
Maryleana Méndez Jiménez	Miembro del Consejo Directivo SUBTEL Costa Rica
Eddy Padilla	Superintendente de Telecomunicaciones SIT Guatemala
Beatriz Quiñones Cely	Presidenta PRAI y Miembro del Consejo Directivo ANTV Colombia
Igor Vilas Boas de Freitas	Comisionado ANATEL Brasil
Juan Manuel Wilches	Director Ejecutivo CRC Colombia
Ajit Pai	Comisionado FCC Estados Unidos
Sebastián Bellagamba	Director Regional América Latina y el Caribe Internet Society
Rodrigo de la Parra	Vicepresidente América Latina y el Caribe ICANN

Antonio García Zaballos	Lead Specialist en Telecomunicaciones BID	
Sebastián Cabello	Director AL GSMA	
Pablo Bello	Secretario General AHCJET Comisionado GCIG	

### Contribución institucional

La participación del IFT en las actividades organizadas por IICOM, se circunscriben al cumplimiento del objetivo 6 del Plan Anual de Trabajo 2015 y a la estrategia de fortalecimiento institucional, de manera que el IFT tenga una proyección internacional como un órgano eficaz, transparente, independiente, confiable, que rinda cuentas y sea promotor de la innovación, al mismo tiempo de intercambiar experiencias y mejores prácticas con otros reguladores, industria y organismos internacionales.

El TMF de IICOM es un espacio regional relevante que permite abordar de manera ágil y profundizar el conocimiento y la comprensión de las políticas y tecnologías emergentes en los sectores de telecomunicaciones, tecnología y medios de comunicación. Del mismo modo facilita la interacción entre representantes de reguladores y otras partes interesadas para el intercambio de opiniones, experiencias y mejores prácticas, en beneficio de las instituciones de origen. Por tal motivo, se considera importante continuar la participación y el seguimiento del IFT en este foro.

ATENTAMENTE,



Gabriel Oswaldo Contreras Saldívar  
Comisionado Presidente



Adriana Sofía Labardini Inzunza  
Comisionada

c.c.p. **Juan José Crispín Borbolla**, Secretario Técnico del Pleno. Para su inclusión en la próxima sesión ordinaria del Pleno, como asunto general.  
**Juan Carlos Hernández Wocker**, Coordinador General de Asuntos Internacionales. Para su conocimiento.